

Sevilla, 8 de septiembre de 2020

PROTOCOLO PARA LA CATEQUESIS EN TIEMPOS DE COVID19

ORIENTACIONES PASTORALES PARA EL CURSO 2020-2021

PRESENTACIÓN

Desde la Vicaría de la Nueva Evangelización seguimos apostando por la catequesis presencial y comunitaria para el proceso de iniciación cristiana, siempre y cuando ésta se pueda realizar con seguridad; ya que el ámbito comunitario de la parroquia sigue siendo el lugar privilegiado para el desarrollo y la realización del proceso educativo e iniciático en la fe (Cf. Directorio para la catequesis, n. 299).

Con el fin de que los párrocos y catequistas puedan ir preparando, con la responsabilidad y seriedad que se merece, la vuelta a la catequesis, se avanzan algunas de las medidas para el próximo curso, siempre sujetas a los cambios que la actualidad sanitaria vaya exigiendo.

Será necesario también que cada parroquia adapte estas orientaciones a su realidad concreta, y que el arciprestazgo valore la posibilidad de colaborar mutuamente poniendo a disposición de todos los recursos materiales y humanos con que se cuenta.

Además, para el nuevo curso que se inicia, conviene tener presente la importancia del uso de las nuevas tecnologías digitales y de los medios telemáticos para complementar la catequesis, y/o realizarla en las situaciones en las que no sea posible hacerlo en la comunidad parroquial.

ACERCA DEL INICIO DE CURSO

- Se recomienda comenzar la catequesis **a partir de la segunda quincena de Octubre**, teniendo así margen para valorar como evoluciona la escuela en la aplicación de sus protocolos y la misma pandemia.
- Las inscripciones son recomendables que se hagan mediante formularios online, en caso de hacerse presencial y en papel, tener mucho cuidado y extremar la higiene para evitar la transmisión del virus. Así mismo se deben evitar las aglomeraciones en caso de establecerse días concretos para formalizar la inscripción presencialmente.

MODALIDADES PARA LA CATEQUESIS

Teniendo en cuenta que la evolución de la pandemia es incierta, hemos considerado oportuno ofrecer pautas considerando varios posibles escenarios con sus respectivos modelos catequéticos:

- **Modelo presencial:** la catequesis tradicional y siempre teniendo en cuenta las normas y recomendaciones higiénico-sanitarias que se nos hacen desde las instancias pertinentes.
- **Modelo semipresencial:** se combina la presencialidad con el apoyo que ofrecen las nuevas tecnologías de la comunicación y de la información (TICs).
- **Modelo online:** donde se emplea como herramienta fundamental alguna de las plataformas de telecomunicación que incluyen el uso de videoconferencias de grupos.
- **El modelo Cuarto:** A todo esto se suma la posibilidad de un cuarto modelo cuando nada de lo anterior sea posible, y consistiría en unas breves explicaciones en video de los temas a cargo de los miembros de la Vicaría de la Nueva Evangelización.

1. MODELO PRESENCIAL

El modelo presencial deberá ser la opción prioritaria siempre y cuando no lo impida la situación de la pandemia.

Para tratar de garantizar el desarrollo normal y seguro de la sesión catequética deberán respetarse las siguientes medidas:

1.1 ¿CUÁNDO NO SE DEBE ASISTIR?

Cuando cualquier miembro de la comunidad catequética, ya sea catequista o catequizando esté en los siguientes supuestos:

- Tiene fiebre superior a 37,2° C.
- Presenta alguno de los síntomas más comunes compatibles con COVID-19: fiebre, tos y sensación de falta de aire. En algunos casos también puede haber disminución del olfato y del gusto, escalofríos, dolor de garganta, dolores musculares, dolor de cabeza, debilidad general, diarrea o vómitos.
- Se encuentra en periodo de cuarentena domiciliaria por haber tenido contacto estrecho con alguna persona con síntomas o diagnosticada de COVID-19.

1.2 EL LUGAR DE LA CATEQUESIS

- Se deben habilitar espacios lo más abiertos, amplios y ventilados posibles para las sesiones de catequesis, que deberán ser higienizados antes y/o después de cada sesión.
- En cada espacio debe constar el número de aforo y garantizar que haya, al menos, una distancia de seguridad interpersonal de 1´5 m.
- Señalizar de manera clara los lugares que se podrán emplear.
- Deben dotarse estos espacios de las medidas de sanidad e higiene vigentes: hidrogel, alfombrillas sanitarias a la entrada, así como de las señalizaciones oportunas.

1.3 ACCESO AL RECINTO DE LA CATEQUESIS

Deben tenerse en cuenta las siguientes normas:

- El acceso al lugar donde se imparte la catequesis estará restringido a aquellas personas que participan activamente en la sesión de catequesis. Por tanto, tanto los padres como los familiares que acompañan a los niños deberán quedarse fuera, salvo que las circunstancias particulares del menor requieran de su ayuda, o incluso de su presencia durante la sesión de catequesis.
- Se evitarán las aglomeraciones que se pudieran producir en la entrada del recinto de la catequesis. Por ello, se recomienda que, tan sólo, un adulto acompañe al niño a catequesis, que en todo momento respete la distancia de seguridad interpersonal.
- Será obligatorio acudir a catequesis con mascarilla.
- Antes de entrar en el recinto donde se imparta la catequesis será necesario lavarse las manos con gel hidroalcohólico y pasar por una alfombrilla dotada de producto desinfectante contra el COVID-19.
- Antes de acceder a la sala de catequesis sería conveniente realizar un control de temperatura, que no deberá superar los 37,2º C.

1.4 DURANTE LA SESIÓN DE CATEQUESIS

- Será obligatorio el uso de la mascarilla durante toda la sesión de catequesis.
- El material empleado durante la sesión de catequesis será de uso exclusivo por cada uno de los participantes, limitando, lo más posible, el uso de documentos de papel o de cualquier otro material y su circulación. Se recomienda el uso de materiales y recursos digitales.
- La sesión de catequesis se realizará en un único lugar, incluido los momentos de oración o de otras dinámicas que pudieran desarrollarse.

1.5 TRAS LA SESIÓN DE CATEQUESIS

- Recoger todo el material que se haya empleado en la sesión anterior, y, en el caso que no sea reutilizable, se desechará de manera segura.
- Limpiar la sala con productos adecuados para la desinfección contra COVID-19, prestando también una especial atención a las zonas de uso común y a las superficies de contacto más frecuentes.
- Se limpiarán adecuadamente los aseos en función de la intensidad de su uso y, al menos, una vez al día. En todos los baños habrá dispensadores de jabón y papel disponible para el secado de manos, o en su defecto gel hidroalcohólico, debiendo lavarse cuidadosamente las manos toda persona cada vez que haga uso del aseo.
- Ventilar la sala durante, al menos, 5 minutos.

1.6 ORGANIZACIÓN DE LOS GRUPOS

- Los grupos deben ser pequeños. Éstos no deberían exceder los diez miembros, respetando, en todo momento, el aforo máximo permitido por la sala de catequesis que garantice las obligatorias medidas higiénico-sanitarias.
- Tratar por todos los medios que los diferentes grupos no coincidan en horario, asegurando, al menos, una hora de entrada y de salida diferentes.

1.7 UNA NUEVA FIGURA EN LA PARROQUIA: **COORDINADOR COVID19**

Es importante garantizar la existencia de un coordinador COVID-19 de referencia, a ser posible, sanitario, en cada una de las parroquias o centros de catequesis, que supervise el protocolo y coordine las medidas a tomar en el caso de que alguno de los miembros de la comunidad catequética presente síntomas compatibles con COVID- 19, informando a las autoridades sanitarias correspondientes. Dicho coordinador podría incluso prestar su servicio a varias parroquias o zonas pastorales.

1.8 ¿QUÉ HACER SI HAY SOSPECHAS DE QUE ALGÚN MIEMBRO DE LA COMUNIDAD CATEQUÉTICA ESTÉ INFECTADO CON COVID-19?

En el caso de que alguno de los miembros de la comunidad catequética presente síntomas compatibles con COVID-19, se le comunicará, a la mayor brevedad, al coordinador COVID-19 de referencia. En el caso de que dicho coordinador sea sanitario, será él quien indique el protocolo a implementar, siguiendo, en todo momento, la guía de actuación ante la aparición de casos de COVID-19 en centros educativos publicada por el Ministerio de Sanidad, e informando, además, a las autoridades sanitarias correspondientes. Cuando el coordinador COVID-19 no sea

sanitario, éste deberá ponerse en contacto con las autoridades sanitarias¹, informando de la situación y siguiendo las instrucciones que se le indiquen.

2. MODELO SEMIPRESENCIAL

Teniendo en cuenta la imposibilidad o la no conveniencia justificada de implantar el modelo de catequesis presencial, se apela a que, por todos los medios, se continúe con la catequesis, empleando para ello un modelo semipresencial.

Algunas orientaciones para ponerlo en práctica:

2.1 LA CATEQUESIS EN FAMILIA O INTERGENERACIONAL

Este tiempo de pandemia puede representar un momento propicio para incorporar a los padres, abuelos y familiares más cercanos a la labor catequética. En este sentido, lo ideal sería lograr que los padres, o, al menos un familiar cercano, pudiera hacerse cargo de la catequesis. Para ello, habría que facilitarle al familiar del niño, no sólo el acceso a los materiales catequéticos (Catecismo correspondiente a la etapa del catequizando, los diversos subsidios catequéticos, así como aquellos recursos que el catequista considere oportunos), sino también ofrecerle una explicación apropiada de los contenidos de la sesión catequética. Dicha explicación podría realizarse:

- a través de alguna de las plataformas de videoconferencias para grupos, como por ejemplo Zoom², GoToMeeting o Google Hangouts.
- de manera presencial aprovechando para ello el momento en el que los adultos acuden a la misa dominical o en una reunión expresamente convocada para la ocasión.

2.2 PARTICIPACIÓN EN LA EUCARISTÍA DOMINICAL

En esta modalidad, al menos, consideramos que, siempre que sea posible y no exista ningún inconveniente desde un punto de vista sanitario, los catequizandos deberán incorporarse a la celebración dominical, especialmente, aquellos que están en el año en el que van a recibir el sacramento de la comunión o que se están preparando para recibir la confirmación. En ellas, el sacerdote podría dedicar la homilía u otro espacio de la celebración a profundizar en alguno de los contenidos catequéticos que considere oportuno.

Además, en el caso de que el número de catequizandos sea muy numeroso, podría estudiarse la posibilidad de ofrecer varias celebraciones a lo largo del fin de semana, o, al menos, realizar una programación en la que los diversos grupos se vayan incorporando escalonadamente.

1 **Salud Responde:** 955 54 50 60, o al Centro de Salud más cercano.

2 Estamos preparando una capacitación para la utilización de Zoom.

2.3 CELEBRACIONES Y ENTREGAS DENTRO DE LA CATEQUESIS.

También, en la medida de lo posible y siguiendo de manera estricta las recomendaciones higiénico-sanitarias que estén en vigor en cada momento, se tratará de llevar a cabo de manera presencial, aquellas sesiones catequéticas que impliquen un contenido celebrativo, como son, las celebraciones de los tiempos litúrgicos fuertes, los diversos ritos de entrega que articulan la catequesis, la renovación de las promesas bautismales y la celebración del sacramento de la reconciliación.

2.4 USO DE RECURSOS TELEMÁTICOS Y REDES SOCIALES

Gracias a las nuevas tecnologías de la comunicación y de la información, hoy contamos con numerosos recursos online a los que podemos acceder a través de los dispositivos móviles, tablets y ordenadores. En este sentido, se trataría de ofrecer las indicaciones oportunas, a ser posible, con la supervisión de un adulto, para que los catequizandos, haciendo uso de dichos recursos, puedan complementar y profundizar en los contenidos que se estén abordando en catequesis.

3. MODELO ONLINE

Se puede poner en práctica cuando las circunstancias impidan implementar los modelos anteriores. En este modelo lo más conveniente será llevar a cabo la sesión de catequesis online, es decir, empleando para ello alguna de las plataformas citadas anteriormente que posibilitan la videoconferencia de grupos.

Es oportuno tener en cuenta:

- Contar con la colaboración de los padres, que no sólo deberían facilitar la conexión de sus hijos a la plataforma correspondiente, sino participar activamente, junto a ellos, durante la sesión catequética en la medida de lo posible.
- Contar en cada una de las parroquias o centros de catequesis con un grupo de colaboradores, a ser posible jóvenes, que asesoren y ayuden a los catequistas, padres y niños a emplear adecuadamente las nuevas tecnologías.
- La sesión catequética no deberá exceder en ningún caso los 45 minutos de duración.
- Sería conveniente respetar el mismo horario fijado para la catequesis presencial, en el caso de que se hubiera establecido alguno.
- La participación en la misa dominical o incluso en otras celebraciones litúrgicas importantes en directo, podrían llevarse a cabo por streaming, o contando con la colaboración, donde sea posible, de las cadenas locales de televisión.

4. EL CUARTO MODELO

Este cuarto modelo, que aun está en proceso de discernimiento acerca de su viabilidad, consistiría en una muy breve explicación del tema y unas indicaciones sencillas para la vida de oración en video. Unos 10 minutos. Siendo subido a una plataforma como Youtube todas las semanas para su seguimiento y al que podrá accederse a través de nuestras redes sociales.

EL DESPERTAR RELIGIOSO

Respecto a las catequesis del Despertar Religioso en la Parroquia y en la Familia, según los modelos que hemos planteado, y teniendo en cuenta que está enfocado especialmente en la catequesis con los padres y el acompañamiento que ellos hacen en esta primera etapa a sus hijos, desde la Vicaría de la Nueva Evangelización os recomendamos seguir el modelo semipresencial en primera instancia.

LOS MATERIALES

Se seguirán los Catecismos nacionales con sus correspondientes guías pedagógicas:

- Despertar Religioso en la Parroquia y en la familia:

"Mi encuentro con el Señor. Los primeros pasos en la Fe".

- Primera Síntesis de fe:

"Jesús es el Señor".

- Segunda Síntesis de fe:

"Testigos del Señor".

Estos materiales se pueden complementar con la diversidad de subsidios existentes y aquellos que nazcan propiamente en estos tiempo de pandemia.

OTRAS CATEQUESIS

Estas medidas pueden ser seguidas en cualquier tipo de catequesis que se quieran llevar a a cabo en la parroquia.

REDES SOCIALES DE LA VICARÍA DE LA NUEVA EVANGELIZACIÓN

Nunca han sido tan necesarias las nuevas tecnologías y en especial las redes sociales. Nosotros ponemos a disposición las nuestras como un recurso importante para mantenernos unidos, sostenidos y comunicados para cualquier ocasión que se origine. Os rogamos que participéis de ellas como un recurso evangelizador en los tiempos que vivimos.

- **CANAL YOUTUBE:** Evangelización Sevilla



<https://www.youtube.com/channel/UCYLB9XsrTcQX5ekBDmvpwNA>

- **FACEBOOK:** Nueva Evangelización Sevilla



<https://www.facebook.com/EvangelizarSev>

- **INSTAGRAM:** @evangelizarsev



<https://www.instagram.com/evangelizarsev/>

- **TWITTER:** @EvangelizarSev



<https://twitter.com/EvangelizarSev>

Con los mejores deseos y con la esperanza de que pronto acabe esta difícil situación, os agradezco el gran esfuerzo que hacéis y el amor que profesáis a la Iglesia y su labor evangelizadora.

Óscar Díaz Malaver
Vicario Episcopal de la Nueva Evangelización